

- 2) Membuat *blue print* dari masing-masing kuesioner yang memuat prosentase dan jumlah pertanyaan atau aitem yang digunakan sebagai pedoman penyusunan kuesioner.
- 3) Membuat dan menyusun pernyataan yang mencakup aitem favorabel berdasarkan *blue print* yang telah dibuat.
- 4) Penentuan nomor urut aitem dengan pertimbangan penyebaran yang merata pada aitem favorabel tiap variabel indikator berdasarkan yang penting dalam uji validitas dan uji reliabilitas.
- 5) Menguji cobakan kuesioner yang digunakan untuk pengumpulan data dengan memakai metode uji coba terpakai, yaitu melaksanakan uji coba sekaligus pengumpulan data.
- 6) Kuesioner dalam penelitian terdiri 105 aitem untuk keseleruhan pegawai. Setiap aitem dari kedua variabel tersebut memiliki 4 kriteria jawaban yaitu Sangat Setuju, Setuju, Tidak Setuju dan Sangat Tidak Setuju.
- 7) Setelah alat ukur atau aitem-aitem kedua variabel sudah dianggap siap maka selanjutnya menentukan subyek penelitian. Subyek penelitian atau populasi (sebagaimana yang telah dirumuskan dalam metode penelitian) ini adalah seluruh pegawai Negeri Sipil (BPKAD) Surabaya dengan rentang usia 20 - 50 tahun.

Berdasarkan analisis setiap faktor yang telah dijelaskan diatas diketahui bahwa faktor dari *psychological capital* mempunyai sumbangan efektif secara keseluruhan sebesar 56.2 % terhadap komitmen organisasi, hal tersebut sesuai dengan penelitian sebelumnya yang di lakukan (Mikko,2012) menyatakan bahwa terdapat korelasi yang signifikan antara *psychological capital* dan komitmen organisasi. semakin tinggi *psychological capital* perawat maka semakin tinggi pula komitmen organisasi. hal tersebut sesuai dengan penelitian sebelumnya yang dilakukan oleh Luthans, Norman, Avolio dan Avey. (2008), Shanawaz, M.G. & Jafri, Md. H (2009) dan (Avey, 2011) yang menyatakan bahwa terdapat korelasi yang signifikan antara *psychological capital* partisipan maka semakin tinggi pula komitmen organisasinya. Namun semua penelitian mengenai hubungan *psychological capital* dan komitmen organisasi tersebut dilakukan pada konteks pekerjaan yang berebeda-beda. (Luthans,2008) melakukan penelitian pada sampel mahasiswa manajemen dan pekerja di pabrik sedangkan Shanawaz, M.G. & Jafri, Md. H (2009) melakukan penelitian pada sampel pekerja yang bekerja pada perusahaan IT dan perminyakan. (Avey,2011) melakukan perhitungan meta-analisis terhadap *psychological capital*.

Hasil analisis regresi yang didapatkan pada penelitian ini memiliki persamaan dengan penelitian sebelumnya. Pada penelitian ini faktor *psychological capital* yang memiliki seumbangan efektif pada nilai

komitmen organisasi adalah *self-efficacy* dan *resilience* dengan faktor yang menyumbang paling besar adalah *self-efficacy* sedangkan pada penelitian yang dilakukan (Etabarian, Tavakoli dan Abzari,2012) faktor *psychological capital* memiliki sumbangan pada nilai komitmen organisasi adalah *hope* dan *resilience* dengan komponen yang menyumbang paling besar adalah *resilience*. peneliti menduga hasil yang berbeda didapatkan akibat adanya perbedaan sampel penelitian..

Pada hasil penelitian tambahan terdapat persamaan dengan penelitian yang dilakukan oleh (Cetin, 2011). Pada penelitiannya menemukan bahwa faktor *resilience*, *hope*, *optimism* memiliki sumbangan efektif secara keseluruhan. Sedangkan pada penelitian ini ditemukan faktor *self-efficacy* yang memiliki sumbangan efektif terhadap komitmen organisasi sebesar 68.0 %. Perbedaan ini mungkin saja terjadi karena adanya perbedaan karakteristik responden dan alat ukur yang digunakan oleh peneliti dalam mengambil data lapangan.

Hal itu menunjukkan pengaruh yang cukup signifikan terhadap komitmen organisasi di BPKAD Surabaya. Berdasarkan data sebelumnya yang telah dijelaskan bahwa aspek *self-efficacy* pada pegawai negeri sipil BPKAD Surabaya cukup baik dalam berkomitmen dalam organisasi. Locke (2004) menjelaskan *Self-efficacy* merupakan kata yang berkaitan dengan kebiasaan hidup manusia yang didasarkan atas prinsip-prinsip karakter, seperti integritas, kerendahan hati, kesetiaan, pembatasan diri, keberanian, keadilan, kesabaran, kerajinan,

kesederhanaan dan kesopanan yang seharusnya dikembangkan dari dalam diri menuju ke luar diri, bukan dengan pemaksaan dari luar ke dalam diri manusia.

Locke (2004) menjelaskan *self-efficacy* merupakan kepercayaan seseorang terhadap keyakinan diri dan kemampuannya dalam melakukan suatu pekerjaan, sehingga memperoleh suatu keberhasilan. Keberhasilan diri adalah kepercayaan orang lain terhadap kemampuan seseorang untuk berhasil dalam situasi tertentu.

Berdasarkan hasil data analisis faktor pada tabel koefisien bahwa pegawai negeri sipil di BPKAD Surabaya dalam berkomitmen di organisasi faktor *self-efficacy* merupakan faktor yang cukup besar terhadap komitmen organisasi dengan menyumbang sebesar 1.454 dengan signifikansi $0.000 < 0.05$ dan R- square sebesar 0.562 hal ini terbukti dengan fenomena dilapangan yang mewajibkan pegawai negeri sipil dalam melakukan berbagai hal itu dikarenakan pegawai berhasil menjalankan perilaku yang dibutuhkan oleh situasi tertentu yaitu di BPKAD Surabaya. Jadi pegawai yang memiliki *self-efficacy* yang cukup baik akan meningkatkan komitmen pegawai tersebut di organisasi.

Penelitian lain menyebutkan bahwa faktor *self-efficacy* dapat membawa dampak yang baik pada aspek yang lain seperti pada penelitian mengenai hubungan antara *self-efficacy* dan kepuasan kerja dilakukan oleh Klasser dan Ming Chiu (2010), yang meneliti 1.430

orang guru, dengan tujuan untuk menguji hubungan antara pengalaman kerja, karakteristik guru (gender dan tingkat pendidikan), *Self efficacy*, dan stress kerja, dengan kepuasan kerja. Hasil penelitiannya menunjukkan bahwa guru yang memiliki tingkat *self-efficacy* yang tinggi cenderung memiliki tingkat kepuasan kerja lebih tinggi dibandingkan guru dengan tingkat *self-efficacy* rendah.

Kemudian Pegawai dikatakan efektif apabila dapat memecahkan masalah dengan efektif, mengefisiensikan peluang dan terus menerus belajar serta memadukan prinsip-prinsip lain dalam spiral pertumbuhan. Makin tinggi efikasi diri atau *self-efficacy*, maka semakin besar kinerjanya.

Faktor lain dari *psychological capital* adalah *resilience* merupakan aspek yang memiliki nilai dibawah *self-efficacy* di pegawai negeri sipil BPKAD Surabaya dengan menyumbang sebesar 0.569 terhadap komitmen organisasi. Hal ini terbukti dengan fenomena dilapangan yang mewajibkan pegawai negeri sipil dalam mengatasi tantangan hidup di organisasi serta mempertahankan energi dengan baik sehingga dapat melanjutkan hidup secara sehat dalam lingkungan kerja. Hal itu dikarenakan pegawai berhasil mengatasi tantangan hidup di organisasi dengan tuntutan kerja yang cukup padat di BPKAD Surabaya. Jadi pegawai yang memiliki *resilience* yang cukup baik akan meningkatkan komitmen pegawai tersebut di organisasi.

Sedangkan terdapat pada faktor *psychological capital* yang kurang berpengaruh dalam menyumbang komitmen organisasi di BPKAD Surabaya adalah *hope* sebesar -0.195 dengan sumbangan efektif sebesar 0.360 dan *optimism* sebesar -0.227 dengan sumbangan efektif sebesar 0.411 terhadap komitmen organisasi dengan signifikansi < 0.05 artinya *hope* dan *optimism* tidak berpengaruh besar jika dilihat dari tabel koefisien keseluruhan analisis faktor *psychological capital* terhadap komitmen organisasi dengan berbagai faktor yang membuat dua faktor tersebut tidak dapat menyumbang nilai yang baik.

Komitmen organisasi merupakan perwujudan psikologis yang mengkarakterisikkan hubungan pekerja dengan organisasi dan memiliki implikasi terhadap keputusan untuk melanjutkan atau tidak melanjutkan keanggotaannya dalam organisasi (Meyer & Allen, 1990).

Porter (1973) mendefinisikan komitmen organisasi sebagai kekuatan relatif individu terhadap suatu organisasi dan keterlibatannya dalam organisasi tertentu, yang dicirikan oleh tiga faktor psikologis: (1) Keinginan yang kuat untuk tetap menjadi anggota organisasi tertentu, (2) Keinginan untuk berusaha sekuat tenaga demi organisasi dan (3) Kepercayaan yang pasti dan penerimaan terhadap nilai-nilai dan tujuan organisasi.

Sesuai dengan definisi yang telah dipaparkan diatas, terdapat 3 komponen dalam komitmen organisasi yaitu komitmen afektif, komitmen kontinuitas dan komitmen normatif.

bahwa komitmen normatif merupakan tekanan yang muncul sebagai akibat dari adanya tekanan normatif.

Dengan mengacu pada pemaparan terkait dengan komitmen organisasi, karyawan memiliki tugas untuk memelihara mutu kinerja pada organisasi atau perusahaan. mutu kinerja yang cukup baik sangat erat kaitannya dengan perkembangan keadaan psikologis secara positif dari dalam diri karyawan itu sendiri. Luthans, Avolio, Walumbwa & Li (2004, dalam Shahnawaz & Jafri, 2009) menunjukkan bahwa *psychological capital* memiliki hubungan yang signifikan dengan performa pekerja dan komitmen pekerja.

Komitmen organisasi itu sendiri bisa didefinisikan sebagai suatu keadaan psikologis yang (a) menggambarkan hubungan pekerja dengan organisasi dan (b) memiliki implikasi pada keputusan untuk melanjutkan atau menghentikan keanggotaan pada suatu organisasi. Allen dan Meyer (1991 dalam Palupi, 2004). Hasil penelitian-penelitian yang sudah ada menunjukkan bahwa terdapat suatu hubungan antara *psychological capital* dan komitmen organisasi. Begitu juga yang dilakukan oleh Larson & Luthans (2006, dalam Luthans, Avolio, Bruce, Avey and Norman, 2007) yang menjelaskan bahwa *psychological capital* memiliki korelasi yang signifikan dengan komitmen organisasi. Hal tersebut menunjukkan bahwa orang yang memiliki *psychological capital* tinggi akan memiliki komitmen organisasi yang tinggi pula.

Penelitian Larson dan Luthan (2006), hasil penelitian Youssef & Luthan (2007, dalam Luthans, Avolio, Bruce, Avey and Norman, 2007) mengatakan bahwa terdapat hubungan yang signifikan antara komponen *hope* dan *resilency* apabila dikaitkan dengan komitmen organisasi. Selain itu, penelitian yang dilakukan oleh Etabarian, Tavakoli dan Abzari (2012) menunjukkan bahwa terdapat hubungan yang signifikan antara *psychological capital* terhadap komponen *hope* dan *self-efficacy* pada komitmen organisasi.

Pekerja yang memiliki *psychological capital* yang baik perlu dipertahankan oleh organisasi atau perusahaan dalam rangka menjaga mutu kinerja, bahkan dapat meningkatkan performa yang sudah ada sebelumnya. Penelitian yang dilakukan oleh Youssef dan Luthan (2007 dalam Luthans, Norman, Avolio & Avey, 2008) menunjukkan bahwa komponen *hope* dari *psychological capital* memiliki hubungan terhadap performa pekerja, kepuasan kerja, kebahagiaan dan komitmen.

Selain itu penelitian dari penelitian dari Peterson and Luthan (2003 dalam Luthans, Norman, Avolio & Avey, 2008) menunjukkan bahwa komponen *hope* dari *psychological capital* memiliki hubungan dengan performa finansial, kepuasan kerja dan *employee retention*.

Baron dan Greenberg (1990 dalam Jiu, 2010), selain itu Meyer et. Al (1993 dalam Scultz T. Th) menunjukan bahwa pekerja yang berkomitmen memiliki ekspektasi yang tinggi kepada pekerjaannya.

Baugh & Roberts, (1994 dalam Schultz T. Th) menunjukkan bahwa pekerja yang memiliki komitmen tinggi akan memiliki performa yang lebih baik.

Hasil penelitian dari Luthan, Avolio, Walumba & Li (2004 dalam Shahnawas & Jafri, 2009) menunjukkan bahwa *psychological capital* memiliki hubungan yang negatif dengan tingkat absen pekerja, "employee cynicism" dan *intention to quit*, akan tetapi memiliki hubungan yang positif dengan kepuasan kerja, komitmen, organizational citizenship behavior, performa kerja dan keefektifan kepemimpinan. Hal ini disebabkan komitmen pegawai pada suatu organisasi secara tidak langsung akan mempengaruhi *absenteism* dan *turn over*.

Beberapa penelitian mengenai *self-efficacy* terhadap kinerja juga pernah dilakukan oleh beberapa peneliti dan menunjukkan hasil yang berbeda-beda. Penelitian dengan hasil berbeda dilakukan oleh Gunawan dan Sutanto (2013) dan Prasetya dkk. (2013) menunjukkan hasil bahwa *self-efficacy* tidak berpengaruh terhadap kinerja karyawan dan kinerja individual.

Selain *self-efficacy* ada hal penting lainnya yang dapat mempengaruhi kinerja karyawan adalah motivasi. Motivasi merupakan hal yang penting yang harus menjadi perhatian, karena motivasi merupakan salah satu faktor yang turut menentukan kinerja seseorang. Besar dan kecilnya pengaruh motivasi pada kinerja seseorang

tergantung pada seberapa banyak intensitas motivasi yang diberikan (Hamzah, 2011).

Semakin besar motivasi yang diberikan oleh perusahaan, karyawan akan semakin bersemangat dan rela mencurahkan tenaga dan pikirannya demi pekerjaan. Menurut pendapat Segara motivasi dengan kinerja mempunyai hubungan yang sangat erat karena motivasi merupakan suatu dorongan individu untuk berperilaku dan melakukan suatu kegiatan atau pekerjaan.

Selain faktor situasional, faktor personal seperti *self-efficacy* juga dapat mempengaruhi hubungan antara penetapan tujuan dan kinerja (Robbins, 1998). *Self-efficacy* yang tinggi dapat mengarah pada kinerja individu yang lebih tinggi dibandingkan dengan *self-efficacy* yang rendah.

Hasil penelitian (Larson & Luthans, 2006; Youssef & Luthans, 2007) juga mengungkapkan bahwa ada hubungan positif karyawan yang mempunyai ketahanan dalam bekerja dengan kepuasan kerja, komitmen dan kebahagiaan. Permasalahan komitmen pada karyawan mungkin saja ditanggulangi pada saat melakukan rekrutmen tetapi hal tersebut tidak bisa menjamin komitmen tersebut bertahan seterusnya.

Pada saat bekerja mungkin saja terdapat berbagai hal yang mempengaruhi komitmen karyawan itu sendiri sehingga tidak bisa dipastikan apakah orang yang memiliki komitmen tinggi diawal masa kerjanya akan terus memiliki komitmen yang tinggi untuk seterusnya.

Colquitt, Lepine dan Wesson (2009 dalam Wiyardi, 2010) menjelaskan bahwa semakin tinggi komitmen organisasi seseorang maka perilaku menarik diri akan semakin minim. Sebaliknya, tingginya perilaku menarik diri yang berujung kepada keluarnya anggota organisasi menunjukkan komitmen organisasi yang rendah.

Berdasarkan beberapa penelitian mengenai faktor-faktor yang mempengaruhi komitmen organisasi seperti telah dipaparkan diatas didapatkan suatu kesimpulan bahwa aspek psikologis individu merupakan faktor yang berpengaruh terhadap komitmen organisasi dan salah satunya adalah *psychological capital* dengan berbagai aspek meliputi *self-efficacy*, *hope*, *optimism* dan *resiliency*. Faktor *self-efficacy* pada pegawai negeri sipil di BPKAD Surabaya merupakan faktor yang cukup berpengaruh terhadap komitmen organisasi dibanding faktor *hope*, *optimism* dan *resiliency*.